



CAPITANES

Pleito por los Taxis ^{34/19}

¿Se acuerda que en la administración de **Miguel Ángel Mancera** se anunció la instalación de taxímetros digitales en 138 mil taxis de la Ciudad de México? La idea era que operaran con una aplicación similar a la de Uber o Cabify.

El ganador fue Servicios Digitales Lusad, representada por **Eduardo Zayas**, del que poco se sabía.

El problema vino cuando el proyecto se cayó ante amparos interpuestos por grupos de taxistas y el rechazo de quienes entonces eran candidatos a la Jefatura de Gobierno, incluida **Claudia Sheinbaum**.

Lusad acusa que funcionarios de la CDMX engañaron a Zayas para modificar el contrato original, justo antes del relevo en el gobierno.

Ahora, esta administración tendrá que pagar los platos rotos, pues hay dos avisos de intención de arbitraje comercial contra el Estado mexicano por trato discriminatorio iniciados por Espíritu Santo Holdings y LIBre Holding LLC, empresas con sede en Canadá y EU.

Estas firmas son dueñas de Lusad y detrás de ellas está **Fabio Covarrubias Piffer**, ex dueño de Grupo Fertinal, y quien vendiera su empresa a Pemex en 2016, operación que está bajo escrutinio.

La Secretaría de Economía censuró el monto reclamado en las versiones públicas de los avisos de intención, pero Lusad —que hubiera cobrado una comisión por cada viaje en taxi— afirma haber invertido varios millones de dólares.



COMPARTIDA

PEMEX Y EL DESEMPLEO

La bola de nieve que significan los adeudos a los proveedores de Pemex podrían significar un golpe al empleo en cuatro estados: Campeche, Tamaulipas, Veracruz y Tabasco en donde se han generado cerca de 15 mil empleos con base en los proyectos de Pemex Exploración y Producción -en un 70%- y en Pemex Transformación Industrial -el 30% restante- y esta situación ya escaló a un nivel en donde los gobernadores estarían a punto de intervenir para ayudar a paliar esta situación, incluso estarían por buscar al director de Pemex, Octavio Romero Oropeza, para intentar saber qué está pasando.

Nos cuentan que quien inició el mes con ímpetu es el Consejero Jurídico del Gobierno de la CDMX, Héctor Villegas, quien anda muy ocupado afinando detalles de las acciones y programas que en las próximas semanas presentará a la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, como parte de las mejoras a implementarse para mejorar los servicios prestados a la ciudadanía en las áreas que tiene a su cargo pues se busca convertirla en una auténtica defensora de la gente en estos tiempos de la 4T.

La reunión entre el general Luis Rodríguez Bucio, comandante de la Guardia Nacional y Francisco Rivas, director del Observatorio Nacional Ciudadano, fue para crear un programa de trabajo donde se le donará a la GN un diagnóstico de necesidades, formación, educación a distancia y supervisión de instructores para mejorar sus capacidades de operación.

Proximidad social, toma de decisión sustentada en información, integridad profesional, gerencia y supervisión para rendición de cuentas, atención a víctimas.

La disputa por las licitaciones entre el presidente de la Comisión de Administración del Congreso de la Ciudad de México, Rigoberto Salgado y el Oficial Mayor, Alfonso Vega salió de las oficinas y se hizo público.

Salgado pide se investiguen los actos y omisiones de Alfonso Vega durante la licitación pública número CCM/IL/LPN/005/2019 referente a la adquisición de uniformes y calzado para el personal del Congreso.

DD: Ante el relajo que hay en Morena, ya de plano Bertha Luján dijo que está dispuesta a entrarle al método de encuesta.



SIN PROTOCOLO

¿ES TIEMPO DE DESTAPES?

JOEL SAUCEDO

A casi un año de iniciado el gobierno federal, empiezan los "destapes" para suceder al Presidente Andrés Manuel López Obrador.

El ex presidente de Ecuador, Rafael Correa se vio muy adelantado en los tiempos sucesorios durante su visita a nuestro país.

Durante el inicio de su conferencia magistral "América Latina en disputa" en un museo capitalino, Correa fue recibido por la jefa de gobierno Claudia Sheinbaum.

Al agradecer la recepción el ex mandatario afirmó: "Estoy seguro de que Claudia Sheinbaum será la próxima presidenta de México".

Hace cinco años, el consultor Yuri Serbolov decía que sobre la Ciudad de México pesaba una especie de maldición.

Y es que hasta esas fechas ningún gobernante de la capital del país, había alcanzado la Presidencia de la República.

Pues bien, durante las pasadas elecciones López Obrador echó por tierra la maldición de la que hablaba Yuri.

Pero la pregunta obligada es si a cinco años de distancia ¿es factible pensar que se hará realidad el vaticinio de Correa?

En política todo es cambiante. Nada está escrito. Pero en cierta forma el ex mandatario de Ecuador tiene razón.

Sheinbaum es una de las personalidades de mayor cercanía con el Presidente. Por ello la escogió para jefa de gobierno.

Sin embargo, la mandataria capitalina no la tendrá nada fácil, pues tiene enfrente al menos a tres pesos completos para esa competencia.

El más visible en estos momentos y dados los últimos acontecimientos, es el canciller Marcelo Ebrard.

Ayer abordamos en este espacio parte del perfil de Ebrard y la importante influencia que tiene en el gabinete.

También está en esa ruta, el líder de Morena en el Senado, Ricardo Monreal Ávila, quien ya gobernó Zacatecas con las siglas del PRD.

Otro ex jefe de gobierno y a quien no hay que perderle la pista, es el subsecretario de Gobernación, Alejandro Encinas.

Esos perfiles son los más notables en la actual administración, pero ¿es tiempo de destapes?

PROSPECCIÓN... Con 76 votos a favor, la hija de Rosario Ibarra, Rosario Piedra Ibarra, fue electa presidenta de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH).

Twitter: @JoelSaucedo

saucedosj@yahoo.com.mx



FUSILERÍAS

ALFREDO CAMPOS VILLEDA

@acvilleda



Seguridad: policías y administradores

De un tiempo a la fecha he consultado a mandos de áreas de seguridad sobre un tema inquietante. ¿Por qué la mayor preparación académica de los encargados del combate a la inseguridad y la procuración de justicia en estos tiempos, de años atrás a la actualidad, no se ha traducido en una reducción de los delitos y en un aumento en sentencias que baje el porcentaje de

impunidad? Por el contrario, la incidencia cabalga al alza.

De entre todas las respuestas de funcionarios federales, marinos, militares y policiacos una de las conclusiones es que la solución no va por ahí. "O por lo menos no va solo por ahí", matizó uno de los consultados que entonces, hará cosa de dos años, comandaba la lucha contra los delitos cibernéticos de la Policía Federal: José Luis Pliego.

Él defiende la preparación académica porque es licenciado en derecho por la UNAM, maestro en administración pública por el INAP y diplomado en seguridad nacional por el Cisen; está certificado por el Departamento de Justicia de Estados Unidos, el FBI y la Fiscalía General de Colombia. Esta hoja curricular fue decisiva para que lo invitara el gobernador de Coahuila, Miguel Ángel Riquelme, a asumir la Secretaría de Seguridad Pública en 2017.

Y si el CV no es suficiente por sí solo, algo aportará, a juzgar por los resultados contenidos en los reportes federa-

les en la materia, como el del Inegi de 2019, que pone a Coahuila en el cuarto lugar de percepción de seguridad (y con Piedras Negras como la ciudad número uno entre las fronterizas), y el de Coparmex, con el estado en segundo más seguro del país.

Cuando la situación tomó visos de empeorar en Ciudad de México, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, no dudó en reclutar a un experto, Omar García Harfuch (otro miembro del equipo federal del sexenio pasado),

Inegi ubica a Coahuila en cuarto lugar en percepción de seguridad

que es de los que argumentan ser policías y no tener partido, pues ha trabajado con panistas, priistas y ahora morenistas. Y mandó a la banca al adminis-

trador que estaba a cargo. Con el ambiente nacional hirviendo, acaso también haya que buscar a un especialista cuando se barajen candidatos, sobre todo si, como se preveía por lo menos hasta antes del caso Ovidio Guzmán, Alfonso Durazo se apunta para la elección de Sonora y deja la silla de Seguridad y Protección Ciudadana. —



Luis Humberto
Fernández

Día de muertos, un triunfo cultural

La fortaleza de una nación no solo vive en su economía o en la política, radica de manera importante en la cultura, en sus fiestas y tradiciones. Este año, el Paseo de la Reforma en la Ciudad de México, así como otros espacios fueron testigos y evidencia del éxito de la estrategia nacionalista del Presidente López Obrador y de Claudia Sheinbaum en la capital.

Después de décadas de una invasión cultural, donde el Halloween parecía la idea dominante, donde brujas, personajes de películas y otros símbolos vinculados a fiestas paganas celtas que nada tienen que ver con nuestra realidad, ni contexto geográfico, en México regresó nuestro día de muertos cultural.

En México se ha fortalecido el festejo del día de muertos, este día fue una evidencia contundente, significó ver miles de personas caminando en el Paseo de la Reforma, con maquillajes alusivos a la Catrina de Posadas y caracteres vinculados al día de

muertos mexicano, incluso es de destacar que entre los disfraces de personajes extranjeros destacaban los de una serie española llamada "La Casa de Papel", además de la venta de calaveritas de dulce, playeras, máscaras y diferentes productos. Todo esto, en el marco de la organización del Gobierno de la Ciudad y el montaje en Chapultepec, que contó con una larguísima fila para entrar, en un ambiente festivo, de respeto, familiar y de seguridad.

Es el rescate de nuestras tradiciones, de una celebración del pueblo, con el pueblo, de lo que nos pertenece y a lo que pertenecemos. El tema obviamente no se trata del día de muertos, es sobre una visión del mundo y de nuestra historia: es sobre nuestra identidad. También es una celebración que es admirada y respetada en el mundo, catalogada por la Unesco como Patrimonio Cultural Inmaterial de la Humanidad. Es una tradición mexicana que ha prevalecido, el viaje de Michtlán que ha sobrevivido a través de los siglos es un triunfo cultural histórico sobre nuestra construcción nacional.

Es el rescate de nuestras tradiciones, de una celebración del pueblo, con el pueblo, de lo que nos pertenece y a lo que pertenecemos. El tema obviamente no se trata del día de muertos, es sobre una visión del mundo y de nuestra historia: es sobre nuestra identidad. También es una celebración que es admirada y respetada en el mundo, catalogada por la Unesco como Patrimonio Cultural Inmaterial de la Humanidad.



El nuevo frente

DESDE LA BARRERA

**EDUARDO
DEL RÍO**

@EdelRio70



Inevitable ha sido para la prensa mexicana e internacional dejar a un lado la ola de violencia que ha azotado al país en los últimos días. Además del operativo fallido en Culiacán, la inenarrable ejecución de nueve integrantes de la familia LeBaron -de los cuales 6 eran menores de edad- puso en rojo las alertas tanto en México como en Estados Unidos.

A estos hechos, se suma la muerte de 41 personas en el estado de Chihuahua en tan sólo tres días, siete en Jalisco y quince en Tabasco. En Michoacán, el pasado mes de octubre, se registraron 201 ejecuciones, una de las tasas más altas en lo que va del año.

Más allá de la crisis que ello representa para la seguridad interna de México, esta situación ha abierto un nuevo frente para la política exterior del presidente López Obrador. El ofrecimiento de Donald Trump de enviar tropas norteamericanas para iniciar

una guerra en contra del crimen organizado y el replanteamiento de la ampliación del muro fronterizo se inscriben en una lógica intervencionista, que, además, tiene tintes electorales.

Qué mejor para el huésped de la Casa Blanca que una situación de inestabilidad en su vecino del sur para alimentar el discurso de la división y confrontarse con los demócratas, a quienes reprocha su rechazo a la edificación del muro en la frontera con México. Presionar a nuestro país por la inseguridad que priva en el territorio, aunado a la ejecución de la familia LeBaron -con doble nacionalidad-, le brindará, sin duda, un nada despreciable capital político en tiempos complicados.

México ya fue objeto de múltiples presiones por parte de Washington debido a una laxa política migratoria al inicio de esta administración. Los esfuerzos realizados para reducir los flujos de indocumentados centroamericanos hacia el norte rindieron los frutos suficientes para que la amenaza de incrementar los aranceles a los productos mexicanos que ingresan al mercado estadounidense quedará, por el momento, en el olvido.

El permanente diálogo del canciller Marcelo Ebrard y su intervención en la coordinación gubernamental en temas migratorios

fue definitiva para llegar a este fin. El nuevo frente que se abre por la crisis de inseguridad en México representa un reto adicional para los hacedores de la política exterior.

Nuestro país no ha dejado de insistir en la necesidad de una mayor cooperación entre ambos gobiernos y la urgencia de frenar los flujos de armas provenientes de Estados Unidos. Armas que llegan a manos del crimen organizado y que sirven para cometer los horrores que a diario nutren las crónicas de la prensa nacional y extranjera.

Segundo tercio. Poco diplomático se vio el ex presidente de Ecuador, Rafael Correa, quien busca un segundo mandato, al destapar a Claudia Sheinbaum como probable futura Presidenta del país. Lo dijo en una conferencia celebrada en el Museo de la Ciudad de México, a la que la Jefa de Gobierno llegó unos minutos para saludar. Lo que es no entender los códigos políticos de otras naciones.

Tercer tercio. Todo listo para la segunda corrida de la Temporada Grande de la Plaza México. Morante de la Puebla, Joselito Adame y Ernesto Javier Tapia "Calita", con toros de Bernaldo de Quirós, partirán plaza este domingo, en un cartel por lo menos interesante.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



LEE MÁS COLUMNAS